



私は、台湾東芝WS（Wayside:沿線給電設備）工区副責任者として、一〇〇四年二月から約三年間（台南工区・一年、桃園工区・一年三ヶ月、全工区・六ヶ月）台湾に滞在した感想を述べる。気候は良くて、すきなゴルフが出来、海鮮料理等健康に良い食材がそろい、親日家が多く、若い人も日本語を勉強しており、日常生活では不便を感じない。台南、高雄方面は住み易いところと感じた。気候は大部分は亜熱帯気候で、

### 一、台湾の全般的印象

一般に高温多雨で夏は五月～十月と長い。北部の台北は一月～四月雨天が多く、年間最低气温は十二度前後で南部の高雄方面では、最高度前後で南部の高雄方面では、最低气温差は大きい。台南では二月に着任してから六月ごろまで一度も雨が降らなかつた。四月頃から大変暑くなり、日中の仕事は暑くて進まず、夕方からの仕事の方にはかどつた。ただ、台湾料理は油濃が大変おいしい。特に飲茶・ショウガソウは大変美味しいが、毎日食べるところが飽きて来る。少し食べ物で、台湾料理は油濃が大変わった食べ物は、蛇・小さいワニ・羊・臭豆腐等があり、臭豆腐は遠くを歩いているだけで、全員が興奮する。小椰の実に石灰を混ぜガムのように噛むと体が興奮する。Tバッフル姿の若い美人を見て楽しんでいた。

## 「台湾高速鉄道建設工事に従事して」

技術士（電気・電子部門、総合技術監理部門）

富士田 忠 弘

（昭和四十五年卒）



<p>（1）配電</p> <p>① 駅電気室より六・六kvを分岐、沿線に配電→沿線一km間隔Tr六・六kv／三八〇vで降圧↓沿線負荷</p>	
<p>（2）沿線負荷…作業用コンセント、高架用照明、トンネル照明、信号機器等</p>	
<p>（3）安全管理</p> <p>④ 安全管理はSUBコンの会社としての安全管理体制（部署）がなく、全体管理が出来てない。WS工区で直接指示し、各作業に安全担当者を配置、重点事項は指示書で指示↓実施事項を安全管理日誌で返却させた。毒蛇に対する安全管理が必要であった。カット＆フィルド軌道上では、山から毒蛇が出てきて軌道のトラフ等に入つており、夜間工事では作業員がCableと間違えるとか、沿線のPanelに登つておりロープに間違えたりもつた。</p>	
<p>（4）Check</p> <p>⑤ 駅電気室より六・六kvを分岐、沿線に配電→沿線一km間隔Tr六・六kv／三八〇vで降圧↓沿線負荷</p>	
<p>（5）配電</p> <p>① 駅電気室より六・六kvを分岐、沿線に配電→沿線一km間隔Tr六・六kv／三八〇vで降圧↓沿線負荷</p>	

<p>（1）三、電気概要</p> <p>① Tき電方式（本線用変電所七箇所）</p>	
<p>（2）変電所構成</p> <p>② 三相百六一kv</p>	
<p>（3）駆動システム</p> <p>③ A C二五kv～六〇Hz</p>	
<p>（4）電動機駆動</p> <p>④ 二回線受電（常用+予備）</p>	
<p>（5）車両</p> <p>⑤ 五〇～七〇MVA、二パンク構成（常用+予備）</p>	

<p>（1）通信システム</p> <p>① ATC地上装置&amp;車上装置</p>	
<p>（2）ATC装置</p> <p>② 光ファイバーケーブル</p>	
<p>（3）中央司令所・駅・変電所・車両</p> <p>③ 基地</p>	
<p>（4）自動列車検知装置他</p> <p>④ 情報伝送用</p>	
<p>（5）信號設備</p> <p>⑤ メタリックケーブル</p>	

<p>（1）機器・駅間情報伝送用</p> <p>① 同軸ケーブル</p>	
<p>（2）機器・駅間情報伝送用</p> <p>② 沿線</p>	
<p>（3）機器・駅間情報伝送用</p> <p>③ 中</p>	
<p>（4）機器・駅間情報伝送用</p> <p>④ 中</p>	
<p>（5）機器・駅間情報伝送用</p> <p>⑤ 中</p>	

以上



## 四十年間の私の立命館大学

井上和夫

(昭和三十三年卒)

毎週一日、私は立命館大学の教壇に立つ。五十年後輩の電子システム系の学生に私の専門の「制御工学」を教えることができ、何と幸せなことか。

朝九時の授業、十分前に教室に入ると、すでに十数名の学生がいる。学生と話をしていると自分の年を忘れる。

先日、衣笠キャンパスに行き五十年前の理工学部事務室前あたりにたたずむ。私の学生時代の事務室棟・階段教室のあった棟は跡形も無く、その広場は立命色の陶板で化粧された中層の建物に囲まれている。広場の木陰の椅子に座り学生時代に想いを馳せる。

五十年前の立命館大学には特別奨学生という制度があり、入試は英・数(二科目)・理(二科目)・社(二科目)・国の八科目入試で、毎月三千円が支給された。当時学費は毎月二千三百円で、私は大阪から通学していたが交通費もまかなかった。私の一年上の苅屋先輩もお世話になった。その数年後、苅きものを使っている授業もあった

屋先輩はメーカーを経由して立命館大学に講師として着任され、私は後を追うように大阪大学大学院

も研究して母校に講師として赴任した。苅屋先輩が三十五歳で教授を経由して母校に講師として赴任した。苅屋先輩は、私も翌年教授になり、研究・教育を母校で一緒にさせて頂いてきた。私が四十年間、何とか頑張ってこられたのも、苅屋先輩に差を空けられないようになると、心から思う。

私が学生の頃、登録単位に制限

の意識があり、走り続けてきたか

らだと思われる。

私が学生の頃、登録単位に制限

がなかつたようで、私は数学物理

学科の講義を夜間部のものも含めて幾つか受講した。苅屋先輩とご

一緒に時もあった。三回生時に四

回生配当の「電子応用」を受講し

たが、内容は「制御工学」で、京

都大学の近藤助教授(当時)が担当された。この「制御工学」が私

お世話になつた。その数年後、苅

きものを使っている授業もあった

授業で旧制専門学校の教科書らし

てもいなかつた。私の取得単位は二百二十二単位であった。

当時、各教科の専門書は少なく、

井教授、政策科学部の三上教授、

イタルホテルで、定年の折には木

の還暦の折には京都三条の口

テルグランヴィア京都で卒業生が

いた大学講座のシリーズ本を購入しそれを中心勉強した。学生時代はとにかく勉強したという思

いが強い。国立大学の学生に勉強で負けない気概をもっていた。在

学中に電気事業主任技術者第二種

で受験した国家公務員上級試験

も工学系の合格者の殆どが土木・

建築系であったが、合格者百十名

中十三位であった。電気工学科の

同級生の畏友・矢田兄も私に近い

成績で合格し、通産省の部長まで

務められた。

私は立命館大学理工学部に在職

中、たいへん学生に恵まれた。大

学院電気工学専攻に博士課程が設

置されたのは一九七二年であるが、

私の研究室には当初から博士課程

の学生が毎年在籍していた。BK

Cに移転して以後は各専攻とも大

学院進学者が多く、博士課程の修

了者も多数出ているが、衣笠時代

は少なかつた。私の研究室は衣笠

時代に十二名の課程博士を出して

いるが、理工学部で最も多い研究

室である。

また、私の研究室の出身者は国・

公・私立大学の教授・准教授とし

て活躍している方は十七名を数え

る。立命館大学にも荒木教授、亀

井教授、政策科学部の三上教授、

イタルホテルで、定年の折には木

の還暦の折には京都三条の口

テルグランヴィア京都で卒業生が

お祝いの会を開いて下さり、それ

ぞれ約百名の卒業生が参加して下

さった。

私は理工学部が衣笠からBKC

に移転し草津に理工学部のみの時

に理工学部長を務めた。学科の増

設、また広いキャンパスの責任も

含め非常に多忙な年度であった。

さる七月末に、三十三年前に一

年間客員研究員として滞在した力

ルフォルニア大学バークレー校が

おられるが、留学生の吳さんは神

戸大学大学院の修士を経て博士課

程で私の研究室に来られ、学位を

取得し、電機メーカーの研究所を

経て上海交通大学の准教授として

着任された。昨年二月、上海で吳

さんと奥さんの許さんにお会いし

たが、許さんは私が十数年前に吹

田市主催の中国語講座を受けたと

きの講師で、当時、神戸大大学院

生であった。現在、上海外語学院

(大学)の副院長をされておられ

ました。

また、私の研究室で博士課程を

修了した舞鶴高専の川田准教授は

六年前に「わかりやすい制御工学」

の本を出版したが昨年で一万部を

超えた。私は名ばかりの監修者で

あるが、専門書で一万部を越え

ればベストセラーであろう。

私の還暦の折には京都三条の口

テルグランヴィア京都で卒業生が

お祝いの会を開いて下さり、それ

ぞれ約百名の卒業生が参加して下

さつた。

私は理工学部が衣笠からBKC

に移転し草津に理工学部のみの時

に理工学部長を務めた。学科の増

設、また広いキャンパスの責任も

含め非常に多忙な年度であった。

さる七月末に、三十三年前に一

年間客員研究員として滞在した力

ルフォルニア大学バークレー校が

おられるが、留学生の吳さんは神

戸大学大学院の修士を経て博士課

程で私の研究室に来られ、学位を

取得し、電機メーカーの研究所を

経て上海交通大学の准教授として

着任された。昨年二月、上海で吳

さんと奥さんの許さんにお会いし

たが、許さんは私が十数年前に吹

田市主催の中国語講座を受けたと

きの講師で、当時、神戸大大学院

生であった。現在、上海外語学院

(大学)の副院長をされておられ

ました。

また、私の研究室で博士課程を

修了した舞鶴高専の川田准教授は

六年前に「わかりやすい制御工学」

の本を出版したが昨年で一万部を

超えた。私は名ばかりの監修者で

あるが、専門書で一万部を越え

ればベストセラーであろう。

私の還暦の折には京都三条の口

テルグランヴィア京都で卒業生が

お祝いの会を開いて下さり、それ

ぞれ約百名の卒業生が参加して下

さつた。

私は理工学部が衣笠からBKC

に移転し草津に理工学部のみの時

に理工学部長を務めた。学科の増

設、また広いキャンパスの責任も

含め非常に多忙な年度であった。

さる七月末に、三十三年前に一

年間客員研究員として滞在した力

ルフォルニア大学バークレー校が

おられるが、留学生の吳さんは神

戸大学大学院の修士を経て博士課

程で私の研究室に来られ、学位を

取得し、電機メーカーの研究所を

経て上海交通大学の准教授として

着任された。昨年二月、上海で吳

さんと奥さんの許さんにお会いし

たが、許さんは私が十数年前に吹

田市主催の中国語講座を受けたと

きの講師で、当時、神戸大大学院

生であった。現在、上海外語学院

(大学)の副院長をされておられ

ました。

また、私の研究室で博士課程を

修了した舞鶴高専の川田准教授は

六年前に「わかりやすい制御工学」

の本を出版したが昨年で一万部を

超えた。私は名ばかりの監修者で

あるが、専門書で一万部を越え

ればベストセラーであろう。

私の還暦の折には京都三条の口

テルグランヴィア京都で卒業生が

お祝いの会を開いて下さり、それ

ぞれ約百名の卒業生が参加して下

さつた。

私は理工学部が衣笠からBKC

に移転し草津に理工学部のみの時

に理工学部長を務めた。学科の増

設、また広いキャンパスの責任も

含め非常に多忙な年度であった。

さる七月末に、三十三年前に一

年間客員研究員として滞在した力

ルフォルニア大学バークレー校が

おられるが、留学生の吳さんは神

戸大学大学院の修士を経て博士課

程で私の研究室に来られ、学位を

取得し、電機メーカーの研究所を

経て上海交通大学の准教授として

着任された。昨年二月、上海で吳

さんと奥さんの許さんにお会いし

たが、許さんは私が十数年前に吹

田市主催の中国語講座を受けたと

きの講師で、当時、神戸大大学院

生であった。現在、上海外語学院

(大学)の副院長をされておられ

ました。

また、私の研究室で博士課程を

修了した舞鶴高専の川田准教授は

六年前に「わかりやすい制御工学」

の本を出版したが昨年で一万部を

超えた。私は名ばかりの監修者で

あるが、専門書で一万部を越え

ればベストセラーであろう。

私の還暦の折には京都三条の口

テルグランヴィア京都で卒業生が

お祝いの会を開いて下さり、それ

ぞれ約百名の卒業生が参加して下

さつた。

私は理工学部が衣笠からBKC

に移転し草津に理工学部のみの時

に理工学部長を務めた。学科の増

設、また広いキャンパスの責任も

含め非常に多忙な年度であった。

さる七月末に、三十三年前に一

年間客員研究員として滞在した力

ルフォルニア大学バークレー校が

おられるが、留学生の吳さんは神

戸大学大学院の修士を経て博士課

程で私の研究室に来られ、学位を

取得し、電機メーカーの研究所を

経て上海交通大学の准教授として

着任された。昨年二月、上海で吳

さんと奥さんの許さんにお会いし

たが、許さんは私が十数年前に吹

田市主催の中国語講座を受けたと

きの講師で、当時、神戸大大学院

生であった。現在、上海外語学院

(大学)の副院長をされておられ

ました。

また、私の研究室で博士課程を

修了した舞鶴高専の川田准教授は

六年前に「わかりやすい制御工学」

の本を出版したが昨年で一万部を

超えた。私は名ばかりの監修者で

あるが、専門書で一万部を越え

ればベストセラーであろう。

私の還暦の折には京都三条の口

テルグランヴィア京都で卒業生が

お祝いの会を開いて下さり、それ

ぞれ約百名の卒業生が参加して下

さつた。

私は理工学部が衣笠からBKC

に移転し草津に理工学部のみの時

に理工学部長を務めた。学科の増

設、また広いキャンパスの責任も

含め非常に多忙な年度であった。

さる七月末に、三十三年前に一

年間客員研究員として滞在した力

ルフォルニア大学バークレー校が

おられるが、留学生の吳さんは神



学生時代の回顧

藤田征吾

(博士課程後期課程一回生)

このような友人たちと出会つていいなかつたら、資格に挑戦するといふ前向きな気持ちにはなれなかつたと思います。

うということに私は学問の面白さや深さを知りました。

もなかなかうまく伝えることがで  
きず、そのときに改めて英語力を  
身に付けなければいけないと痛感  
しました。

私が立命館大学の電気電子工学科に入学したのは、二〇〇一年四月でした。そして、本年の四月から立命館大学博士後期課程へと進学することとなりました。気がつけば、入学して以来早いもので、六年が経過します。

この度、幸運にも現在に至るまでの経緯を回顧する機会を与えていただき、自分自身を振り返る上でよい機会と思い、稚拙ながらお話をさせていただきたいと思います。

と新たな環境への不安を抱きつつ私の大学生活が始まりました。入学当初は、計画通りに単位を取得して大学四年間で専門的な知識を身に付けて卒業しようとする気になっていたのですが、新たな環境と内気な性格から、周りの人たちになかなか溶け込めず、分からないうことがあってもそのままにしていたりして、一年目から単位取得につまずいてしまいました。しかし、このままではいけないと思い

最終的に杉本末雄先生の研究室に決めました。杉本研究室では、GPS、画像処理、音声可視化などのいろいろな研究テーマがあり、どのテーマも面白そうだったので、ですが、その中でも特に興味が沸いたのは、今や当たり前のようになり、自動車、携帯電話などに搭載されているGPSについて研究していることでした。私は、昔からカーナビゲーションはどうやって位置を求めているのだろうと疑問を持つ

特に、私の研究テーマは企業との共同研究のテーマでもあり、企業の研究開発に対する厳しさに触れながら、緊張感を持って研究に取り組みました。そして、研究成果報告として、いろいろな学会に参加する機会も増え、初めて海外にも行くことができました。大学院の一回生のときに初めてアメリカの学会に参加し、そのときは自分の発表はなかったのですが、世界中で行われている研究に触れるこ

学部で卒業すると思っており、ましてや博士課程後期課程に進学するなんて一切考えていませんでした。それが今となっては、後期課程に在籍しているのです。もし、杉本研究室に配属されていなかつたら、今どうなっているかわかりません。改めて杉本研究室に「縁」があつたのだと感じています。

私は、父の仕事が電気工事といふこともあって、幼少のころから電気工具をいじったり、それを使って物を作ったりすることが好きでした。また、中学生、高校生の頃は休日や長期休暇のときは父の電気工事の手伝いをするようになり、普段何気なく利用している電気を実際利用できるようにするまでの大変さを知り、そんな仕事をしてゐる父になんとなく憧れを持つようになっていました。こうした経験もあって自分も電気系の道に進みたいと思い、電気電子工学科を受験し、見事立命館大学に合格しました。

そして、二〇〇一年四月立命館大学の電気電子工学科に入学し、これから始まる大学生活への期待

自分から積極的に話しかけるよう  
に心がけ、講義や実験などを通し  
て友達ができ、二年目からは計画  
通り単位を取得できるようになり  
充実した大学生活を送ることがで  
きました。そのとき出会った友人  
達は学問に対し非常に前向きで  
いろいろな資格に挑戦していまし  
た。そんな友人たちに刺激され  
自分も何か資格を取ろうと思うよ  
うになりました。ちょうどその頃  
実家の仕事の手伝いでCADを利  
用して設計図を描く機会があり、  
使い方などを勉強していたのでC  
ADの資格に挑戦することにしま  
した。そして、大学のエクステン  
ションセンターを活用して、資格  
の講座に参加しCADの資格を取  
得することができました。もし、

ており、その仕組みを自分で研究できるというものが大きな決め手でした。仮配属された当初は、大学院に進学するか就職するかで迷っていましたが、先輩方の研究に対する姿勢を見て、自分もより専門的な知識を身に付けたいと思うようになり、大学院の博士前期課程に進学する決意をしました。

とができ、とても貴重な体験をさせてもらいました。そして、就職する活動をする時期になり、就職するか後期課程に進学するかでとても悩みました。杉本先生に後期課程に進学しないかと最初言われたときは、「就職するつもりです」と答えていたのですが、研究が非常に面白く、より専門的な知識を身に付けた研究者になりたいと思うようになり、思い切って後期課程に進学する決意をしました。後期課程に進学すると決めてからは、今まで以上に熱心に研究に打ち込みました。そして、大学院の二回生では、オーストラリア、アメリカなどの国際学会に参加し、研究成果を発表する機会があつたのですが、相手に説明しようと思って

かし、博士後期課程に進学したという好機を無駄にしないようにならぬ歩ずつ着実に自分の理想に近づけるよう努力していきたいと考えております。そして、その理想に向かう過程でどんな経験ができるのか、その先に待つ自分の未来はどうなっているのかを考えると私は今、胸高鳴る思いで一杯です。

最後にこのような表現の機会をいただきましてありがとうございました。また、学びの場と機会を与えてくださった杉本末雄先生をはじめ、ご指導、ご支援いただいた大諸先生方、先輩、友人、後輩、家族の皆様には、今後の自分活性躍をもって感謝の意を表していきたいと思います。

# 立命電友会会報

(7) 第30号

平成19年10月1日

## 「関東立電会」が開催されました。

昭和六十三年一月、第一回関東立電会が東京「日立高輪・和彌館」で五十一名の参加者で開催され、以降、不定期ながらも今年で第八回目を平成十九年六月二十九日(金)一八・三〇・二一・三〇開催する事が出来ました。開催場所は何時ながらの「和彌館」です。参加者は十六名と寂しい出席者数でした。

第一部は立命館パンサーズOBで現在、立命電友会事三強時代」と題して液晶プロジェクトに「熱狂の関西アメフト下位低迷のチームでした。然し、杉山課長に「熱狂の関西アメフト三強時代」と題して液晶プロジェクターを使用してご講演を頂きました。過去の立命館パンサーズは下記理由により創部五十年にして初優勝出来的由です。①BKC移転、トレーニングジムの新設、②米国式のチーム作り、③チーム構成員の役割と権限の明確化、④様々な改革による意識改革。私達の活き様にも直結する素晴らしいお話を大変参考になりました。

第二部は総会で関東立電会・松田会長、立命電友会・荒木会長のご挨拶を頂きました。荒木会長から出席者数を気にせず本会を継続して続けて行く事が大切である



少人数ながらも親近感を覚えた楽しい一時で予定時間を三十分もオーバーしてしまいました。今後は出席者全員が一名ずつ仲間を誘い合って仲間の輪がモットモット広がる事を誓い合い、校歌、応援歌を全員で唱和してお開きになりました。

今回の開催に当たって電友会事

と激励されました。引き続き高山教授からは学園の近況報告を頂きました。

第三部は懇親会で美味しい中華料理に舌鼓を打ちながら出席者全員の近況報告を聞かせて頂きました。

出欠の回収まで実施して頂き、当方の事務局としては大変助かりました。厚く御礼申し上げます。

米澤 正勝(昭和三十六年卒)

務局のご協力で開催通知の作成、出欠の回収まで実施して頂き、当方の事務局としては大変助かりました。

## 溝尻先生退職記念パーティ

今年の三月末日をもって、電気電子工学科の溝尻勲教授が本学を定年退職されました。溝尻教授は昭和五十年に本学に着任され、その後三十余年の長きにわたり、大学の発展・学生のご指導にご尽力下さいました。

溝尻教授の永年に亘る研究と教育指導に感謝申し上げるため、溝尻研究室の卒業生による退職記念パーティーを平成十九年四月二十九日にホテルグランヴィア京都にて開催いたしました。

当日は溝尻教授ご夫妻をお迎えし、研究でお世話になった先生方にもご出席いただき、研究室発足時から昨年度の卒業生に至る百名近くの出席者で盛大なパーティとなりました。これも偏に、溝尻教授のお人柄、また、ご指導の賜物だと思いました。

パーティーは、来賓の先生による挨拶及び乾杯で開宴となり、しばし歓談となりましたが、溝尻教授の周りには多くの卒業生が集まり、懐かしい思い出話や近況報告などに花が咲いていました。

最後に、溝尻教授から近況報告を交えたご挨拶をいただき、全体での集合写真の撮影をもって、終



宴となりました。しかし、終宴後も会場の外では、溝尻教授を囲んで人の輪が膨れ上がり、いつまでも話が途絶えることはありませんでした。

記 小矢 美晴

も会場の外では、溝尻教授を囲んで人の輪が膨れ上がり、いつまでも話が途絶えることはありませんでした。

